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СиЛА в новом Доме
Говоря об университете и воз-
можностях, которые он дает для 
получения качественного образо-
вания, немало важную роль игра-
ют условия для обучения будущих 
специалистов. Например, студен-
ты Института садоводства и ланд-
шафтной архитектуры уверяют, 
что желание приобретать новые 
знания у них возросло чуть ли не 
в геометрической прогрессии. 
Дело в том, что в этом семестре 
они получили в свое распоряже-
ние суперсовременный Дом-ла-
бораторию. Созданное по иници-
ативе ректора, Академика РАН 
Владимира Трухачева новое учеб-
ное пространство не только функ-
циональное, но и очень светлое.

Первыми на потоковой лекции все 
достоинства Дома-лаборатории оце-
нили третьекурсники, обучающиеся 
по направлению «Садоводство». На 
занятии будущие специалисты под 

руководством заведующего кафедрой 
плодоводства, виноградарства и ви-
ноделия Александра Соловьева осва-
ивали инновационные способы раз-
множения посадочного материала 
плодовых и ягодных культур.

Поскольку Дом-лаборатория осна-
щен самым современным мультиме-
дийным оборудованием, есть возмож-
ность применять креативный подход 
в изложении информации и исполь-
зовать наглядные материалы. На пер-
вом занятии будущие специалисты 
изучали карту всех насаждений пло-
довых и ягодных культур на Плодо-
вой станции – цифровое оборудова-
ние позволяет подробно знакомиться 
с разными участками территории и 
периодами вегетации растений.

Помимо большой лекционной ау-
дитории, в Доме-лаборатории есть 
специализированные аудитории для 
зачетов и практико-ориентирован-
ные помещения для проведения ма-
стер-классов. Заглядываем туда и 

видим, что учебный процесс идет пол-
ным ходом. Второкурсники Институ-
та СиЛА учатся проводить прививку 
плодовых растений черенком разны-
ми способами.

Тренируются студенты на клоно-
вых подвоях и сортах яблонь – тех са-
мых растениях, которые окружают 
Дом-лабораторию. Отныне не нужно 
воспроизводить в памяти образы ос-
новных плодовых культур, все они ря-
дом, прямо за окном.

Архитектура у здания сугубо функ-
циональная. Благодаря своему рас-
положению и панорамным окнам 
все учебные помещения наполнены 
естественным светом в течение дня. 
Фасады выполнены лаконично, они 
перекликаются с многообразием при-
родных ландшафтов. Функциональ-
ность и стильный дизайн отмечают 
сами студенты.

«Мне очень понравился корпус, 
нравится дизайн этого помещения, 
- делится впечатлениями студент-

ка Института СиЛА Софья Огнивен-
ко. – Здесь все современное, и для сту-
дентов это важно. Когда приходишь 
учиться в более современное помеще-
ние, знания как-то сами «льются» в го-
лову, хочется ходить на пары».

Как уточнили в Институте СиЛА, за-
нятия в новейшем пространстве будут 
проводится на регулярной основе для 
студентов, аспирантов и слушателей 
курсов дополнительного профессио-
нального образования.

Дорогие читатели!

Тимирязевская академия задала тон всему 2024 году чередой масштабных 
мероприятий, приуроченных к 300-летию Российской академии наук. Для всех 
нас было большой честью присоединиться к программе празднования выда-
ющегося юбилея и принимать президента РАН, Академика РАН, профессора 
Геннадия Яковлевича Красникова.

В честь знаменательного Юбилея была организована мобильная мультиме-
дийная выставка. Она демонстрировалась на нескольких ключевых площад-
ках, в том числе в Тимирязевской академии как ведущем аграрном вузе Рос-
сии. Экспозиция представила выдающихся деятелей науки, их научные труды 
и открытия, вклад российских ученых в развитие России. 

Посещение выставки было полезно и для преподавателей, и для студентов, 
магистров, аспирантов нашего университета. Это позволит им загореться но-
выми научными идеями, увидеть перспективы роста в научных исследованиях.

За время работы выставки ее гости познакомились с вехами истории Рос-
сийской академии наук, больше узнали о традициях, на которые уже три столе-
тия опирается отечественная наука. Среди них – преемственность поколений, 
уважение к великим учителям и открытость для широкого научного сообще-
ства.

Знаменательно, что в научную программу празднования 300-летия Россий-
ской академии наук вошел Международный научно-практический семинар 
«Чтения академика В.Н. Болтинского». Научное событие, учрежденное в 2002 
году, получило широкое признание научной общественности и специалистов. 
Уже восьмой раз Болтинские чтения поддержал Геннадий Яковлевич Красни-
ков. 

В этом году глава РАН представил научный доклад «Микроэлектронные тех-
нологии: состояние и перспективы развития». Его выступление вызвало широ-
кое обсуждение среди участников семинара и разлетелось на цитаты в веду-
щих федеральных СМИ.

Вместе с Г.Я. Красниковым на площадке РГАУ-МСХА имени К.А. Тимирязе-
ва собрались руководители вузов, ведущих научных организаций, научно-ис-
следовательских институтов, представители органов исполнительной власти и 
производства России. В 2024 году на семинаре представили свыше 200 науч-
ных докладов.

Убежден, что Тимирязевская академия и впредь будет выполнять консоли-
дирующую функцию в сфере российского АПК и задавать самую высокую об-
разовательную и научную планку. Дальше будет только больше!

Ректор РГАУ - МСХА
имени К.А. Тимирязева,

Академик РАН, профессор
Владимир ТРУХАЧЕВ

В 2020 году Тимирязевская 
академия объединила ве-
дущие аграрные научные 
школы России, чтобы пред-
ложить сельскому хозяй-
ству новейшие технологии. 
За три года консорциум под 
названием «Научный центр 
мирового уровня «Агротех-
нологии будущего»» реали-
зовывает 60 научно-иссле-
довательских проектов, а 
его результаты использу-
ются лидерами российского 
агробизнеса и поддержива-
ются Минсельхозом России.

Сегодня в НЦМУ трудятся 227 
ученых, из которых более 53% мо-

ложе 39 лет. Окно в будущее соз-
дают ведущие российские и за-
рубежные ученые, в том числе 
Нобелевский лауреат из Италии 
Риккардо Валентини. 

Люпин заменит сою
НЦМУ «Агротехнологии бу-

дущего» сосредоточен на обе-
спечении белковой независимо-
сти России за счёт планируемого 
внедрения в крупнейших агро-
холдингах новых сортов белого 
люпина. 

«Нами создан конкурентоспо-
собный отечественный высоко-
белковый сорт люпина белого с 
детерминантным типом роста, 

обеспечивающий сбор белка с 
урожаем семян 12-15 центнеров с 
гектара для производства высоко-
протеиновых кормовых продук-
тов. В рамках импортозамещения 
это отличная альтернатива зару-
бежной сое. Семена люпина бе-
лого содержат на 35-40% белка и 
10-12% жира. В отличие от сои, в 
них практически нет антипита-
тельных веществ – ингибиторов 
трипсина, что обеспечивает высо-
кую перевариваемость животны-
ми и позволяет использовать его в 
корм без термической обработки, 
- рассказала и.о. директора Ин-
ститута агробиотехнологии, про-
фессор Александра Шитикова.

(Продолжение на стр. 2)

Мисс
студенчество
Москвы учится
в Тимирязевке

НЦМУ нацелен на передовые разработки для АПК.
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ТИМИРЯЗЕВКА

Главное

Агротехнологии будущего уже здесь

Основные научные направления НЦМУ
1. Агробиотехнологии управления плодороди-

ем почв России в интересах высокопродуктив-
ного земледелия минимального экологического 
риска.

2. Ускоренная селекция высокоурожайных и 
устойчивых сортов и гибридов растений, обла-
дающих заданными характеристиками качества.

3. Новые цифровые технологии в сельском хо-
зяйстве.

4. Технологии переработки и валоризации ма-
лоценного сельскохозяйственного сырья и отхо-
дов агропромышленного комплекса.

5. Создание безопасных, качественных, функ-
циональных кормов и продуктов питания.

Какие достижения будут в 2024 году
1. Первая в России уникальная система истинной цитоплазматической мужской стерильности лука репча-

того для эффективной селекции F1-гибридов.
2. Первые в мире методы доставки CRISPR/Cas9 в пыльцевое зерно.
3. Рекомендации по целевому использованию сортов люпина белого в пищевой и комбикормовой промыш-

ленности.
4. Новые рационы кур отечественных кроссов (Смена-9) с повышенным содержанием биологически актив-

ных веществ и протеина.
5. Генетический банк ягодных растений в культуре in vitro.
6. Коллекция полезных микроорганизмов и бактериофагов фитопатогенных бактерий.
7. Роботизированный комплекс платформы фенотипирования.
8. Оригинальные сортовые технологии светокультуры зеленных, пряно-вкусовых и лекарственных расте-

ний.
9. Методика оценки эффективности применения искусственного интеллекта при управлении агроэкологи-

ческими рисками и комплексном риск-менеджменте АПК.

По словам ученого, по урожайно-
сти люпин превосходит сою в 1,5-2,5 
раза. Благодаря азотфиксации воз-
можно его производство без затрат 
дорогостоящих азотных удобрений, 
что выгодно в энергетическом и эко-
логическом аспектах - затраты на 1 
гектар при возделывании люпина в 
2 раза ниже, чем сои.

Его можно получить без приме-
нения азота и фосфора, поэтому за-
траты на 1 гектар при возделывании 
в 2 раза ниже. К тому же люпин бо-
лее засухоустойчив.

По оценке Минсельхоза России, к 
2025 году производство комбикор-
мов в нашей стране может выра-
сти до 40 млн тонн. При этом еже-
годный дефицит кормового белка в 
России превышает 2,5 млн тонн, и 
решается он за счёт импорта около 
2,2 млн тонн белкового сырья. Стоит 
отметить, что выращивание люпи-
на белого снизит себестоимость кор-
мов, что повысит рентабельность в 
птицеводстве, свиноводстве, мясном 
и молочном скотоводстве, рыбовод-
стве. 

В настоящее время в мире зер-
но люпина белого находит приме-
нение как высокобелковый компо-
нент не только в комбикормовой 
промышленности – муку люпина 
можно использовать в производстве 
различных ферментированных про-
дуктов, при производстве макарон, 
чипсов, хлеба и эмульгированных 
мясных продуктов для повышения 
питательной ценности. Его зерно 
на перерабатывающих заводах мо-
жет подвергаться такой же глубокой 
технологической переработке, как и 
соя, с выделением изолятов белка, 
отдельных аминокислот, биологиче-
ски активных веществ. Многие стра-
ны мира, такие как Австралия, США 
и страны Евросоюза, считают люпи-
новую муку перспективным сырьем 
для создания пищевых продуктов 
для человека.

Таким образом, зерновая про-
дукция новых сортов люпина бело-
го Тимирязевской селекции срабо-
тает на решение сразу нескольких 
задач: сокращение дефицита рас-
тительного белка и импорта сои, 
обеспечения белковой независимо-
сти России, развития органического 
земледелия, производства экологи-
чески безопасной продукции.  

«Зеленая химия»
для экологии

В рамках деятельности НЦМУ 
«Агротехнологии будущего» уче-
ные Тимирязевской академии раз-
работали ряд технологий глубокой 
переработки отходов льна и коноп-
ли.  Такие исследования будут спо-
собствовать позитивным измене-
ниям в экологии и, следовательно, 
благополучию на Земле. 

Дело в том, что после первич-
ной обработки льна и конопли, а 
именно после выделения семян и 
волокна, на заводах остается мно-
го целлюлозосодержащих отходов, 
основной объем которых составля-
ет костра. В России ежегодно ее об-
разуется порядка 80-100 тысяч тонн. 
Опасность все это несет колоссаль-
ную, так как костра сухая и легко-
воспламеняющаяся.

«Сейчас костру принято мульчи-
ровать и посыпать ею землю, но в 
естественных условиях природы она 
долго разлагается. Поэтому мы ре-
шили найти другие пути перера-
ботки, которые будут более полез-
ны для экологии. Например, в этом 
может помочь технология ускорен-
ной гумификации, процесс которой 
занимается всего 3-6 месяцев, - рас-
сказал профессор кафедры химии 
РГАУ-МСХА имени К.А. Тимиря-
зева, доктор сельскохозяйственных 
наук Сергей Белопухов.

Из костры предлагается делать 
гумино-фульватный комплекс с вы-
соким содержанием гуминовых и 
фульвокислот. Из него, в свою оче-
редь, будут производить защит-
но-стимулирующий комплекс. 
На его основе получат органоми-
неральные удобрения, при обра-
ботке которыми улучшится рост 
растений. В дальнейшем за счет уве-
личения органического вещества в 
почве будет повышаться и ее пло-
дородие.

Лесные ягоды
в промышленных масштабах

Научной работой по созданию 
отечественных сортов лесных ягод 
– клюквы болотной, клюквы круп-
ноплодной, голубики узколистной, 

брусники обыкновенной и княже-
ники арктической вместе с коллега-
ми занимается и.о. директора Ин-
ститута садоводства и ландшафтной 
архитектуры, научный сотрудник 
НЦМУ «Агротехнологии будуще-
го», доктор сельскохозяйственных 
наук Сергей Макаров. 

Также на территории Лаборато-
рии плодоводства и Дендрологи-
ческого сада имени Р.И. Шредера 
были заложены сортоиспытатель-
ные участки лесных ягодных расте-
ний. Биоресурсная коллекция Ти-
мирязевской академии поможет 
сохранению генофонда видов высо-
коценных растений и сокращению 
импортозависимости в посадочном 
материале и плодовой продукции 
лесных ягодных растений на отече-
ственном рынке. 

Плоды ягод являются высокоцен-
ными в пищевом, лекарственном и 
декоративном отношении, и в на-
стоящее время они пользуются всё 
большим спросом. Княженика яв-
ляется одной из самых дорогих на 
мировом рынке плодово-ягодной 
культурой. При этом селекционно 
выведенные сорта лесных ягод го-
раздо крупнее и многочисленнее. 
Например, клюква «Дар Костро-
мы» и «Краса севера» дают урожай 
в 1,6 кг на квадратный метр.

Искусственно выращивать лес-
ные ягоды предлагается на вырабо-
танных торфяных месторождениях 
и прочих неиспользуемых землях 
в северных регионах России. Наи-
более перспективным направлени-
ем для размножения ягодников яв-
ляется использование современных 
достижений биотехнологии.

Еще одним плюсом станет убор-
ка ягодных плантаций механизиро-
ванным способом. Так, за один день 
комбайн собирает до 6 тонн ягод 
высокорослой голубики, тогда как 
вручную можно было собрать лишь 
порядка 60 килограммов. Так что 
для пищевой промышленности та-
кой способ взаимодействия с при-
родой выгоднее и проще.

Интернет вещей в поле
В НЦМУ «Агротехнологии бу-

дущего» разрабатывают инфор-
мационно-аналитические систе-
мы поддержки принятия решений 
в земледелии и агротехнологиях. 

Они будут применяться в комплек-
се с IoT-системами  агроэкологиче-
ского мониторинга. На сегодня уже 
действует региональная сеть из трёх 
агроэкологических полигонов в Са-
ратовской, Самарской и Оренбург-
ской областях. 

В рамках проекта создаются ло-
кальные цифровые агроэкологиче-
ские датчики, которые позволяют 
оперативно получать информацию 
с удаленных площадок агроэколо-
гических наблюдений каждые пол-
часа. Устройства способны фик-
сировать детальную суточную и 
сезонную динамику высоты и агро-
экологического состояния посевов, 
микроклиматических показателей 
воздуха и почв, жизненно важных 
для устойчивого производства каче-
ственной сельхозпродукции с мини-
мальными экологическими и эко-
номическими рисками.

Искусственный интеллект рас-
положенный в «облаке» авто-
матизированных систем под-
держки принятия решений 
оперативно обрабатывает посту-
пающую из IoT-систем агроэколо-
гического мониторинга информа-
цию, детализированную во времени 
и пространстве. Специалисты-агра-
рии получают возможность мини-
мизировать экологические и свя-
занные с ними экономические 
проблемы сельскохозяйственного 
производства в условиях нарастаю-
щих глобальных изменений клима-
та, биоты и технологий.

«Для оперативной обработки по-
лученных данных развиваются и ве-
рифицируются алгоритмы, отража-
ющие региональные и локальные 
особенности агроэкосистем. Осно-
ванные на них новые модули рамоч-
ной системы поддержки принятия 
решений позволяют проектиро-
вать и оперативно корректировать 
наилучшие доступные агротехноло-
гии. Чтобы наши выводы приходи-
ли к сельхозтоваропроизводителям 
сразу, а не через месяц или неде-
лю, когда будет уже поздно», - рас-
сказал доктор биологических наук, 
заведующий кафедрой экологии 
РГАУ-МСХА имени К.А. Тимирязе-
ва Иван Васенёв. 

Рамочный характер цифровой 
системы поддержки принятия ре-
шений позволяет достаточно лег-
ко адаптировать ее к условиям каж-
дого конкретного агрохозяйства. В 

2024 году разрабатываемая систе-
ма будет внедрена в одной из круп-
нейших агрофирм Западной Сиби-
ри – компании «РусКом». Большой 
интерес к ней проявляют компании 
«Барилла», «ФосАгро» и «Элинар».

Растения в световом спектре
В октябре минувшего года в Ти-

мирязевской академии проходила 
25-я Всероссийская агропромыш-
ленная выставка «Золотая осень 
2023». Одна из разработок НЦМУ 
«Агротехнологии будущего» была 
представлена посетителям, в числе 
которых был и председатель Пра-
вительства России Михаил Мишу-
стин. 

Платформа для высокопроиз-
водительного цифрового феноти-
пирования растений разработана 
творческим коллективом под ру-
ководством доктора биологических 
наук, заведующего кафедрой физи-
ологии растений РГАУ-МСХА име-
ни К.А. Тимирязева Ивана Тара-
канова. По его словам, она найдет 
применение в селекционной рабо-
те и фундаментальных фотобиоло-
гических исследованиях. 

Платформа включает конструк-
тив, представляющий из себя кли-
матическую камеру и размещенный 
в ней роботизированный комплекс 
с линейкой сканирующих устройств 
для неинвазивного изучения расте-
ний, а также соответствующее про-
граммное обеспечение и протоколы 
скрининга селекционного матери-
ала. Устройство работает на основе 
методов анализа изображений, тех-
нологий компьютерного зрения и 
машинного обучения. 

Использование интегрирован-
ного роботизированного ком-
плекса существенно повысит 
эффективность селекционного про-
цесса, сократив сроки создания но-
вых сортов и гибридов. К тому же 
это - принципиально новый подход 
к разработке технологий и режимов 
выращивания растений в светокуль-
туре. Например, в вертикальных те-
плицах.

Обо всех своих проектах НЦМУ
рассказывает на сайте

future-agro.ru
и в соцсетях «Вконтакте»

и «Телеграм» - @future_agro.

(Окончание. Начало на стр. 1)

Исследовательская работа в Центре коллективного пользования.Для исследований в вузе создана новейшая инфраструктура.
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На родине предков героя 
нашего повествования ему 
дали бы емкую характери-
стику Self-Made Man, что пе-
реводится на русский язык 
как «Человек, сделавший 
себя сам».  Нехватка денег 
доводила до того, что хо-
дить на занятия в вуз при-
ходилось пешком из центра 
Москвы, но стремление к 
познанию позволили ему со-
вершить головокружитель-
ную карьеру и вписать свое 
имя в историю страны и ми-
ровой науки. Все сказанное 
– о Василии Робертовиче 
Вильямсе, чей 160-летний 
юбилей университет отме-
чал в минувшем году.

В.Р. Вильямс отдал Петров-
ке-Тимирязевке более 50 лет сво-
ей жизни. Он дважды возглавлял 
вуз: был директором Сельско-
хозяйственного института с 1907 
по 1908 годы и ректором ТСХА 
в 1922-1925 годах. Ученый являл-
ся бессменным руководителем 
кафедры почвоведения со дня ее 
основания.

Из Америки – с любовью
Отец Вильямса, американский 

инженер Роберт Оскар Вильямс, 
прибыл в Российскую Империю 
в начале 50-х годов XIX века для 
участия в строительстве Никола-
евской железной дороги. В 1855 
году он женился на русской де-
вушке и остался в России навсег-
да. 

Его сын Василий Вильямс ро-
дился в Москве 9 октября (27 сен-
тября по старому стилю – прим.) 
1863 года. В 1879 году юноша был 
зачислен в реальное училище 
Карла Мазинга. Там он увлекся 
естественными науками и при-
нял решение поступать в Петров-
скую академию. 

К третьему курсу общетеоре-
тическое образование в академии 
завершалось, и начиналась прак-
тическая подготовка, подкре-
пленная лекциями по земледе-
лию, луговодству и лесоводству. 
Именно в это время Вильямс 
окончательно решает связать 
свою научную судьбу с почвове-

дением. В 1887 году он предста-
вил в Совет академии свою рабо-
ту под названием «Исследование 
восьми почв Мамадышского уез-
да Казанской губернии», за кото-
рую получил степень кандидата 
сельского хозяйства. 

По заведенным правилам рос-
сийские молодые ученые, впо-
следствии претендующие на 
профессорские звания, должны 
были набраться опыта за грани-
цей. И осенью 1889 года Вильямс 
отбыл из России «для усовершен-
ствования по предмету общего и 
частного земледелия на месте в 
Германии и Франции».

По возвращении В.Р. Вильямсу 
предстояло читать слушателям 
фундаментальный курс почво-
ведения и земледелия, а так-
же специальный курс «Факто-
ры жизни сельскохозяйственных 
растений». В январе 1894 года В.Р. 
Вильямс защитил магистерскую 
диссертацию «Опыт исследова-
ния в области механического ана-
лиза почв» и продолжил работу 
уже в звании профессора.

Деятельная натура
Вильямс понимал, что кур-

су лекций о земледелии остро 
не хватает «подкрепления» в 
виде полевых опытов. Он добил-
ся разрешения открыть при ка-
федре Испытательную станцию 
семян, почв и удобрений. Зада-
чей ее сотрудников стало «опре-
деление достоинства семян как 
посевного, кормового или тех-
нического материала». Всего за 
несколько лет на ней удалось со-
брать и проанализировать бо-
лее двухсот образцов пшеницы, 
свыше тысячи образцов сорных 
семян, а также семена овса, са-
харной свеклы, клевера и других 
культур.

Кроме того, профессор вел ра-
боту в Политехническом музее: 
в 1898 году он был избран руко-
водителем сельскохозяйствен-
ного отдела Политеха. Ученый 
принимал участие в создании 
Высших женских сельскохозяй-
ственных курсов.

В 1913 году месте с ученым-рас-
тениеводом А.М. Дмитриевым 

на участке Качалкинской казён-
ной лесной дачи, располагав-
шейся на территории города 
Лобни, В.Р. Вильямс создал учеб-
но-показательное хозяйство при 
курсах по луговодству, а в 1917 
организовал первую в России 
станцию по изучению кормовых 
растений и кормовой площади. 
В 1922 году она была преобразо-
вана в Государственный луговой 
институт, ныне - ВНИИ кормов 
имени В.Р. Вильямса. 

В.Р. Вильямс был организа-
тором и участником многочис-
ленных экспедиций. Летом 1887 
года в Мамадышском уезде Ка-
занской губернии он изучал по-
чвы и их урожайность для уста-
новления пропорционального 
налогообложения. В 1985 году 
ученый отправился в Батум-
скую область Грузии для иссле-
дования местных почв для ор-
ганизации чайных плантаций. 
Результатом работы стала орга-
низация первых в Российской 
империи промышленных план-
таций чая, цитрусовых культур, 
оливок и различных орехоплод-
ных. В 1925 году в Муганской сте-
пи Вильямс занимался обосно-
ванием организации сельского 
хозяйства в Азербайджанской 
республике. 

Коллекции, собранные В.Р. 
Вильямсом и его учениками, 
легли в основу экспозиции буду-
щего Почвенно-агрономическо-
го музея. Давняя мечта Василия 
Робертовича воплотилась в 1934 
году: вышло постановление Сов-
наркома об организации Му-
зея почвоведения и агротехни-
ки в честь 50-летия его научной 
и педагогической деятельно-
сти. Академик собственноручно 
подписал более 40 000 этикеток 
к монолитам и образцам из му-
зейной экспозиции. 

В.Р. Вильямс – автор более 450 
научных трудов, посвященных 
учению о почве. Среди них - мо-
нументальный курс «Почвоведе-
ние», труд «Общее земледелие» 
и другие уникальные работы, в 
определенный момент истории 
сыгравшие значительную роль 
в обеспечении продовольствен-
ной и экологической безопасно-
сти страны.

Красный профессор 
В.Р. Вильямс известен не толь-

ко как ученый и педагог, но и как 
активный общественный деятель 
и талантливый администратор. 
Благодаря знаменитому Октябрь-
скому манифесту 1905 года Совет 
Московского сельскохозяйствен-
ного института получил право 
избирать директора, и им стал 
Василий Робертович Вильямс.

Вильямс встретил с энтузиаз-
мом Октябрьскую революцию 
1917 года. Он поддержал инициа-
тиву создания в академии рабфа-
ка для подготовки молодых лю-
дей без среднего образования, но 
желавших овладеть какой-либо 
сельскохозяйственной специаль-
ностью.

В 1922 году Вильямс из «крас-
ного профессора» превратил-
ся в «красного ректора». На этой 
должности ученый пробыл око-
ло трех лет, однако сумел сделать 
многое: усовершенствовал учеб-
ный план занятий, особое вни-

мание уделяя связи теоретиче-
ских основ сельского хозяйства с 
практикой, значительно увели-
чил количество студентов, стал 
инициатором создания в вузе 
многочисленных студенческих 
кружков. 

В 1937 году В.Р. Вильямса из-
брали депутатом Верховного Со-
вета СССР. Свое представитель-
ство в органе власти академик 
использовал не столько для ве-
дения дел государственной важ-
ности, сколько для конкретной 
помощи людям, которые к нему 
обращались. Он писал письма в 
защиту коллег, арестованных по 
политическим мотивам, напри-
мер, А.Н. Соколовского и А.Г. До-
яренко.  

В.Р. Вильямса не стало 11 ноя-
бря 1939 года. Согласно его соб-
ственной просьбе, академик упо-
коен в Дендрологическом саду 
Тимирязевской академии, ря-
дом с большим дубом, который 
он посадил сам и под которым в 
последние годы жизни любил си-
деть.

В марте исполнилось 100 
лет со дня рождения Ольги 
Николаевны Бычковой - ар-
хитектора-озеленителя, пи-
сателя и художника, ветера-
на Труда, первого директора 
Музея истории Тимирязев-
ской академии, кандидата 
сельскохозяйственных наук. 
Она внесла неоценимый 
вклад в сохранение исто-
рии и традиций вуза, памя-
ти о вкладе тимирязевцев в 
великую Победу, ландшафт-
но-архитектурное оформле-
ние территории вуза.

Четверть века Ольга Никола-
евна Бычкова проработала в Ти-
мирязевке. Многие годы она 
являлась главным архитекто-
ром-озеленителем ВДНХ и была 
связанна с академией, которая 
ухаживала за цветниками Всесо-
юзной выставки, павильонами 
«Цветоводство» и «Юннаты», Ми-
чуринским садом.

Создатель Музея истории ака-
демии Ефросиния Кузьминична 
Орлова привлекла О.Н. Бычко-
ву как архитектора к проектиро-
ванию здания музея учреждения 
в 1980 году. В связи со скоропо-
стижным уходом Е.К. Орловой из 
жизни Ольга Николаевна продол-
жила работы не только по стро-
ительству, но и открытию музея. 
Вникая в создание планировки 
будущей экспозиции, Ольга Быч-
кова хорошо изучила фонды.

Летописец Тимирязевки
7 мая 1985 года, накануне дня 

40-летия Победы, музей начал 
свою работу. Еще 10 лет ушло 

на разработку, создание витрин, 
схем и информационных щи-
тов, написание масленых картин. 
И сейчас в экспозиции портре-
ты президента Императорской 
академии наук К.Г. Разумовско-
го с супругой, первого выпуск-
ника Петровской академии И.А. 
Вьюнникова, ученых Н.И. Желез-
нова и П.А. Ильенкова, ветерана 
войны К.Е. Веселовой,  созданные 
Ольгой Николаевной.

Кроме того, Ольга Бычкова 
с большой любовью создавала 
акварельные пейзажи с нату-
ры, написанные цветным мелом 
и сангиной натюрморты. В хол-
ле музея выставлены некоторые 
работы из частного собрания се-

мьи, подаренные сыном перво-
го директора музея,  архитекто-
ром Владимиром Бычковым.

За более чем 20 лет проекти-
рования 6 залов музея и прове-
дения экскурсий О.Н. Бычкова 
систематизировала и собира-
ла архив о тимирязевцах. При-
влекла сыновей знаменитых 
мировых ученых А.В. Чаянова, 
Н.Д. Кондратьева, Н.И. Вавило-
ва. Им посвящена и ныне суще-
ствующая экспозиция.

При этом своим основным 
долгом Ольга Николаевна Быч-
кова считала сохранение памя-
ти о ветеранах и героях, павших 
в Великой отечественной войне. 
Она создала книгу «Страницы 
Памяти» о не пришедших с во-
йны, где по сведениям из госар-
хивов она описала судьбу этих 
людей.

Вторая, колоссальная по объ-
ему изученного материала 
и изданная в 2010 году книга 
«Ветераны о мире и войне» рас-
сказывала о работе академии в 
тылу и на фронте, истории Ис-
требительного батальона и Ти-

мирязевского ополчения, а так-
же фронтовиках, трудившихся 
в МСХА после 1945 года. Оль-
га Бычкова представила мас-
су ранее не изданных мемуаров 
фронтовиков и участников вой-
ны.

Ольга Николаевна участво-
вала в благоустройстве терри-
тории университета. Ею были 
распланированы пространство 
между 5-м и 12-м корпусами, 
Костяковский сад. По эскизам 
О.Н. Бычковой установили ряд 
мемориальных досок, посвя-
щенных Сортировочно-эвакуа-
ционному госпиталю, А.В. Ча-
янову и Н.Д. Кондратьеву, Н.И. 
Вавилову.

Многогранная личность
Это лишь некоторые момен-

ты из жизни человека, работав-
шего в академии с 1982 по 2011 
года - до самого последнего сво-
его дня.

О.Н. Бычкова родилась в рус-
ском квартале Ташкента в се-

мье переводчика фарси. Во вре-
мя войны в городе размещался 
Московский архитектурный ин-
ститут. Работая санитаркой в го-
спитале, Ольга Николаевна по-
знакомилась со студентками 
этого вуза, также ухаживающи-
ми за ранеными. В дальнейшем 
судьба привела ее в МАРХИ, с 
которым она и уехала в Москву 
по окончании эвакуации. Од-
ним из её учителей Ольги Быч-
ковой был выдающийся зод-
чий и крупнейший архитектор 
СССР, академик Иван Владис-
лавович Жолтовский.

Деятельность О.Н. Бычковой 
как  ландшафтного дизайнера 
была связана не просто с про-
ектированием зеленных зон, а 
именно с экологией озеленения 
и благоустройства в сверхурба-
низированных зонах. Наиболее 
крупные ее работы в Москве - 
это сад Московского Кремля, 
Парк искусств на Крымской на-
бережной, парковые простран-
ства у Северного Речного вок-
зала и Покровского-Стрешнева, 
бульвары на ВДНХ и др.

История

Повесть о настоящем почвоведе

Хранитель истории

Председатель Совета ветеранов РГАУ-МСХА имени К.А. Тимирязева,
профессор Юрий Агирбов:

Мы, дети войны, как и многие поколения Тимирязевской академии, относимся к Ольге Никола-
евне Бычковой с безмерным уважением. В первую очередь, за героические усилия по сохранению 
исторической памяти, увековечивание подвига героев-тимирязевцев, их вклада в Победу в Великой 
Отечественной войне. Мы постоянно обращаемся к ее необыкновенным книгам «Страницы памяти» 
и «Ветераны о мире и войне», изданной к 65-летию Победы, и поражаемся глубине собранного ма-
териала.

Это была необыкновенно энергичная, деятельная, добрая женщина, которая подкупала своей те-
плотой и буквально очаровывала в общении. Ольга Николаевна Бычкова всегда поддерживала и 
принимала самое активное участие в жизни Совета ветеранов Тимирязевской академии!

О.Н. Бычкова.

Академик В.Р. Вильямс.
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Александра Полунина – обладательница титула 
«Мисс студенчество Москвы»

Артем Клевцов – призер Национального чемпионата 
«Молодые профессионалы»

На конкурсе «Мисс и Мистер 
студенчество Москвы» борь-
ба за титул лучшей студент-
ки столицы развернулась 
серьезнее, чем на конкур-
се красоты. В заключитель-
ном этапе на сцену вышли 
11 финалисток из разных 
вузов. Все не только краси-
вые, но и умные, талантли-
вые. Для победы студент-
ке Тимирязевской академии 
Александре Полуниной при-
годились самые разные спо-
собности и умения.

Подготовку к выступлению на 
конкурсе представительница Ти-
мирязевки начала в июне про-
шлого года. Как говорится, глав-
ное в любом деле – это люди. Вот 
и Александре Полуниной помога-
ла ставшая за 4 года родной уни-
верситетская группа поддерж-
ки «Freedom». После триумфа на 
Всероссийском фестивале «Рос-
сийская студенческая весна» ко-
манда всего за 2 дня поставила 
студентке номер для отборочного 
этапа конкурса «Мисс и Мистер 
студенчество Москвы».

По словам Александры, перед 
отборочным этапом она очень пе-
реживала, однако волнения ока-
зались напрасными: девушка с 
легкостью прошла отбор на сле-
дующий этап. 

На протяжении нескольких ме-
сяцев конкурсантки соревнова-
лись в различных испытаниях, 
среди которых творческие, спор-
тивные, интеллектуальные, танце-
вальные и даже кулинарные. В ка-
ждом из них можно было набрать 
40 баллов. При этом ответствен-
ность колоссальная! Ведь это был 
не обычный «глянцевый» конкурс 

красоты с характерным пафосом, 
а соревнование, где участницы 
представляли свой университет. 
Для победы необходимо было по-
казать не только красоту внеш-
нюю, но и коммуникабельность, 
креативность, активную жизнен-
ную позицию.

Представительница Тимиря-
зевской академии блестяще спра-
вилась с задачей. Результаты 
Александры Полуниной оказа-
лись настолько высокими, что она 
стала в этом этапе бесспорным 
лидером, а отрыв от конкурентки, 
занявшей второе место, составил 
более 20 баллов. Оставался лишь 
шаг до победы – финал конкурса.

Задача на заключительном эта-
пе была крайне непростой, ведь 
каждый финалист  представлял 
творческий номер о Москве со 
всей ее многогранностью. Нужно 
было отразить в своем выступле-
нии одно из знаковых мест столи-
цы.

Жюри конкурса покорил номер 
Александры Полуниной с живым 
вокальным исполнением, инстру-
ментальным и танцевальным со-
провождением команды  «Тим-
МузЛаб» и группы «Freedom». Его 
лейтмотивом стало стремление 
показать, какие возможности для 
самореализации есть у студентов 
Москвы. 

Александра Полунина призна-
ется, что накал страстей в финале 
был неимоверным. Неприятности 
конкурсантки, конечно, друг дру-
гу не устраивали, но подорвать 
уверенность могли – уверяли, что 
корона непременно достанется 
определенной участнице.

«Надеялась, что стану хотя бы 
призером, потому что победу 
конкурентки отдавали абсолютно 

другой девушке, – с улыбкой вспо-
минает новоиспеченная Мисс 
Студенчество Москвы. – Когда на-
звали вице-мисс, и я поняла, что 
это не мое имя, очень сильно рас-
строилась. В этот момент у меня 
опустились руки. Когда же меня 
назвали абсолютной победитель-
ницей, я сначала даже не поняла. 
Настолько мне в это не верилось. 
Другие конкурсантки меня сзади 
подтолкнули и сказали: «Иди, это 
ты!». Еще неделю после этого по-
беда мне казалась чем-то нереаль-
ным».

На вопрос, что стало залогом 
успеха и помогло победить, де-
вушка отвечает: целеустремлен-

ность и желание развиваться 
сразу в нескольких областях – в 
спорте, вокале, хореографии. Эти 
качества девушка воспитывала в 
себе с детства. Далеко не послед-
нюю роль в творческом становле-
нии Александры Полуниной сы-
грал родной вуз.

«Тимирязевская академия пре-
доставляет все возможности, что-
бы стать лучше. Если кто-то ими 
не пользуется, то сам виноват. 
В настоящее время руководство 
сильно поддерживает творче-
скую сферу. У нас просто обал-
денная сцена, которая затмева-
ет многие сцены Москвы, если 
не все. У нас современные танце-

вальные классы. Если хочешь – 
приходишь, танцуешь и разви-
ваешься. Университет, как мне 
кажется, выполняет задачу разви-
тия студентов на все сто процен-
тов!», – говорит студентка.

Для Александры Полуниной 
долгожданная корона стала, пре-
жде всего, результатом веры в 
собственные силы. Сейчас у де-
вушки впереди не менее ответ-
ственный этап – конкурс «Мисс 
и Мистер студенчество России». 
В нем она тоже настроена на по-
беду. Представляя столицу, сту-
дентка хочет доказать, что Москва 
– это город талантливой моло-
дежи, творческих и интеллекту-
ально развитых людей. Девушка 
уверена, что с поддержкой тими-
рязевской семьи у нее все полу-
чится.

Обладательница титула «Мисс 
студенчество Москвы» дала сле-
дующий совет студентам, меч-
тающим о победе на подобных 
конкурсах: «Важно никогда не 
опускать руки и не останавли-
ваться на достигнутом. Если ты 
думаешь, что в чем-то плох, зна-
чит тебе надо развиваться в этом 
направлении. Ты станешь намно-
го лучше и увидишь прекрасный 
результат! 

Важно не слушать мнение лю-
дей, которые говорят, что ты не 
достоин победы. Нужно ориенти-
роваться на самого себя, на своих 
близких, которые поддерживают 
тебя. Тогда у тебя все получится!»

Безошибочный старт карье-
ры – оттачивать свое мастер-
ство еще со студенческой 
скамьи, уверен студент Ин-
ститута экономики и управ-
ления АПК Артем Клевцов. 
Юноша следует этому прин-
ципу неизменно, а доказа-
тельство тому – серебряная 
медаль VI Национального 
межвузовского чемпионата 
профессионального мастер-
ства в компетенции «Про-
граммные решения для биз-
неса».

«Было страшно, но очень ин-
тересно», - так Артем описывает 
свое участие в чемпионате. Юно-
ша понимал, что на соревновании 
представлял не только себя, но и 
весь университет. Безусловно, это 
вызывало волнение. Однако проя-
вился и азарт, хотелось испытать 
все умения и навыки, приобретен-
ные в альма-матер.

Конкурсные задания выполня-
лись в течение двух дней и состо-
яли из четырех сессий, в рамках 
которых участникам необходимо 
было разработать готовый про-
граммный продукт в соответствии 
с предметной областью. 

Сейчас студент вспоминает, что 
самым сложным был именно этап 
подготовки. За короткий период 
времени предстояло запомнить 
конструкции, потренировать-
ся в выполнении заданий на кон-
кретные темы, разработать новые 
функции для наиболее быстрого 
создания проекта. 

Еще на вузовском отборочном 
чемпионате главный эксперт дал 
участникам совет: задание нуж-
но стараться выполнить объемно, 
при этом максимально раскрыть 
свои сильные стороны. Артем 
Клевцов к совету прислушался 
и решил сконцентрироваться на 
том, в чем разбирается лучше все-
го, и постарался это усовершен-

ствовать до более простых и по-
нятных функций. 

«Я остановился на разработке 
базы данных, ее оптимизации и 
создании клиент-серверного при-
ложения для ПК, – вспоминает 
студент. – Но, помимо этого, мне 
пришлось быстро освоить и неко-
торые другие технологии, такие 
как разработка мобильного про-
дукта».

Не упрощал жизнь участников 
чемпионата и тот факт, что сорев-
нование проходило практически 
вслепую – участники не видели 
проекты своих конкурентов. Нуж-
но было выложиться на макси-
муме, ведь оппонент мог сделать 
больше и лучше. 

Но, как говорится, опыт – самый 
лучший наставник. Вот и Арте-
ма Клевцова участие в чемпиона-
те научило трем важным вещам: 
грамотно распределять ресурсы, 
сохранять спокойствие при реше-
нии важных задач и быть уверен-
ным в своем продукте.

«Соревнование принесло по-
ложительные эмоции, помог-
ло расширить знания и раскрыть 

какие-то навыки, например, по 
представлению своего продукта 
или принятию быстрых решений 
в критических ситуациях.  На са-
мом деле, хотелось бы повторить 
опыт ещё раз, если бы была такая 
возможность, - признается Артем 
Клевцов.

На вопрос, кого или что мож-
но назвать залогом успешного вы-
ступления на чемпионате, студент 
без раздумий отвечает: «Мой на-
ставник». Доцент кафедры при-
кладной информатики Анастасия 
Валентиновна Бабкина поддер-
живала своего подопечного на ка-
ждом этапе, помогала в реализа-
ции различных функций, искала 
вспомогательные материалы – и 
это далеко не всё!

Именно преподаватель при-
вила Артему Клевцову любовь 
к работе по управлению базами 
данных, и именно она выступи-
ла инициатором участия студен-
та в чемпионате. Первый опыт 
оказался, пусть и не удачным, но 
крайне полезным. Во-первых, с 
точки зрения тренировок – Ана-
стасия Валентиновна разрабаты-

вала для Артема специальные 
задания, чтобы он учился грамот-
нее распределять информацию. 
Во-вторых, наставница помогла 
будущему специалисту освоить 
определенные функции для соз-
дания приложения. Сначала они 
использовали устаревший интер-
фейс Windows Forms, но уже к 
следующему чемпионату работа-
ли с более современным интер-
фейсом WPF. 

Анастасия Бабкина также по-
могала своему подопечному изу-
чить новую платформу: показыва-
ла примеры выполненных работ, 
находила новый материал, помо-
гала при решении задач, коррек-
тировала сам ход работы. Плодот-
ворная подготовка оказалась не 
напрасной. Артем стал победи-
телем III Вузовского отборочного 
чемпионата профессионального 
мастерства в Тимирязевской ака-
демии, а затем серебряным ме-
далистом Национального межву-
зовского чемпионата.

На этом юноша не останавли-
вается, продолжает развиваться в 
направлении Backend разработки 
на языке С# с реляционными ба-
зами данных, в основном MsSql. 
Для себя как молодого специа-
листа Артем Клевцов определя-
ет несколько перспективных про-
ектов – нейросети и виртуальную 
реальность.

«Недавно одна из известных 
компаний  выпустила шлем, ко-
торый имеет пока ограничен-
ное количество функций, но уже 
упрощает жизнь пользователям. 
Для него будут создаваться от-
дельные приложения и прораба-
тываться индивидуальные функ-
ции. Думаю, в скором времени у 
других компаний появятся аль-
тернативы, то есть им тоже нуж-
ны будут молодые разработчи-
ки», - отметил студент. 

Возможности для развития бу-
дущий молодой специалист ви-

дит и в нейросетях. Они должны 
помочь успешно конкурировать 
на рынке труда, быстрее писать 
код, находить новые функции и 
проще обучаться. Однако, как го-
ворит юноша, переживать рано – 
в ближайшие несколько лет про-
граммистов они вытеснить не 
смогут. Разве что повысят требо-
вания к молодым разработчикам.

Артем Клевцов щедро делит-
ся советами с теми, кто только в 
начале своего становления в ка-
честве современного специали-
ста и раздумывает об участии в 
чемпионатах профессионально-
го мастерства:

«Первое, не бойтесь проявлять 
инициативу. Если вам это дей-
ствительно интересно и нравит-
ся, можете спрашивать у пре-
подавателей, есть ли какие-то 
конкурсы по их предмету, в ко-
торых можно поучаствовать. 

Второе, грамотно распреде-
ляйте свои ресурсы. Не старай-
тесь достигнуть всего и сразу, 
разбивайте свою цель на малень-
кие задачи. Если решили уча-
ствовать, старайтесь не отклады-
вать все на последние дни или 
недели - будет тяжело учить. По-
старайтесь выделить хотя бы час 
в неделю на изучение чего-то но-
вого и не забывайте повторять 
информацию, которую уже ос-
воили. 

Третье, практикуйтесь. Созда-
вайте на компьютере небольшие 
проекты, которые могут помочь 
вам, изучайте новое и сразу ста-
райтесь закреплять материал, 
чтобы запомнить его и иметь 
большой багаж знаний к сорев-
нованиям».

Подготовили студентки кафедры 
связей с общественностью, 

речевой коммуникации и туризма 
Елизавета Мельникова

и Марина Лыгина

Подготовили студентки кафедры 
связей с общественностью, 

речевой коммуникации и туризма 
Елизавета Мельникова

и Марина Лыгина

Александра Полунина вместе с группой поддержки.

Ректор Владимир Трухачев и молодой профессионал Артем Клевцов.
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